
2./ Ei Magallanes, domingo 10 de aviembre de 204 
Marcos Kulka, presidente de H2 Chile y reparos del Seia a proyectos de hidrógeno verde 

Advierten que hay “muchas observaciones 
maximalistas” aproyectos de H2V 

-Bjecutivo explicó que estos reparos no sólo hacen económicamente inviable a estas iniciativas, 
sino que tomarán tanto tiempo que Chile perderá la “ventana de oportunidad" 

Lac laetaprenssrlal 

Estasemanasellevóacaboun 
nuevo encuentro entre la indus- 

tría del hidrógeno verde yla so- 
ciedadcivil Enla Umag yrepleto 

“a concho, el fro socioambiental 
Sepresentócomounacportunidad 
delos cludadanos para plantear 
inquietudes y resolver dudas 
sobre los avances e instalación 
de la industria en el país 

Comopartedelacrganización, 
Marcos Kulka, en su calidad de 
presidente de la Asociación de: 
Hidrógeno de Chile (12 Chile, 
sostiene que aidea es avanzar ha 
ciauna "visión colectivarespecto 
lo que esta industria tiene que. 
legaraser”.Enesalínca,planica 
que la industria se instala en un 
contexto donde "hay tres crisis 

la crisis climática, 
crisis debiodiversidad y deconta" 
minación Estaindastiaresponde 
en formarmuy Importante a bajar. 
Jas emisiones de CO2, pero en 
ningún caso quiere generar un. 
problema alas otras crisis" 

Según Kulka, generar una 
visión colectiva resulta funda- 
mental “porque de lo contrario, 
los proyeetos finalmente tienen 
posición, e retrasan y lo que menos quiere la región y los 
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lado, implica plazos que han 

  

Aso ijadosya por compradores 

Para el presidente de H2 Chile, el Sea debería realizar una Altra- 
ción más extaustiva de las observaciones que emiten los órganos 
del Estado. 
desarrolladores, y lo que menos 
¿quiere el gobierno, es que estos 
proyectos que finalmente tienen 
todoeste valor que hemos habla 
do, valo local en generación de 
empleo, en servicio, en ayudara 
descarbonizar Chale y el planeta- 
o se cumplan". 

Magallanes y la 
descarbonización 

Kulkareleva que Magallanes 
“es delos mejores lugares en el 
mundo para la producción prin 
cipalmente de amoniaco, Esta 
regióntiene unnivel de consumo dei0Omegas de energía, peroto- 

doelotrorecurso que enel fondo 
es capaz esta región de generar, 
ponerloa disposicióndelrestodel 
mundo para poder descarbonizar 
ypoder generar insumos energé- ticos”, dijo. 
"Ventana de oportunidad 
Unconcepto que hanreleva- 

do desde la industrias la "ven- 
tana de oportunidad”, concepto 
que ha sido bien adoptado por 
el sector público y se entiende 
como el limitado periodo en 
que se debe invertir e Instalar 
los proyectos a fin de volverlos 
comparativos. Pero, por otro 

b 
2 Y externos. 

Explica que la ventana de 
oportunidad ene que vercon dos 
trescosas Primero, que ayala 
capacidad de estar produciendo 
para responder a las fechas y 
la demanda planteada desde el 
hemisferionart, 
Lainversiónes otro unpunto 

importante y dijo que trabajan 
para que los capitales disponi- 
bles se queden en Chile para 
desarrollar proyectos. “Creo 
quenosotros hasta ahora hemos 
Hecho bien las cosas (... Pero, 
cuando entran estos proyectos 
al Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (Seta) y 
reciben900 observaciones, hay 
muchas que son maximaliias y 
queno solamente encarecen ls 
proyectos atal nivel que no son 
económicamente viables, sino 
que pueden tomar un tiempo 
muy excesivo en comparación 
con tros mercados”. 

Se le consultó si cree que tal 
cantidad de observaciones pueda 

    

  

retrasar la entrada en ejecución 
de las etapas. La respuesta de 
Kolkafuetajante "Absolutamen- 
te, sinosomos capaces de hacer- 
noscargo de esas.bservaciones, 
discutrias,conversarias, darles 
cursos sobretodolas que son más 

estructurales (.. ElSea se tiene 
que hacer cargo de determinar 
“esto no tiene sentido, se filtra" 
y cuíles son las observaciones delas cuales sínos tenemos que 
hacernos argo Hasta hora ese 
aprendizaje siento que todavía 
estamos llegando con muchas 
observaciones que pueden ser 
estructurales para os proyectos, 
desde no poder desarrollarse” 

Gestión territorial 
Desde H2 Chile realizaron un 

estudio con la consultora Acera 
Sobre gestión territorial, tomando 
como ejemplo la forma en que 
tros países han desarrollado 
modelos. “España tiene zonas 
específicas para energía solar y blica Alemaniatiene metas dice 
almenos 2% de esteteritoio lo 
vamos a utilizar para este tipo 
de industrias; Australia, ha cons- 
ruido os valle de hidrógeno”, ejemplifica Kulka 

En Magallanes, no existe 
actualmente un proyecto de zo- 
hilicación de borde costero, En 

su lugar, Kulka explica que los 
avances han ido en “licitar las 

lineas ases para determinar cué- 
les son las mejores znas, dónde 
se puede y dónde no, qué zonas 
hay quetener ciertos resguardos, déndcestála fauna vulnerable los 
humedales, et.” 

Electromovilidad, reducción de listas de espera y plan de Zonas 
Extremas: los desafíos del segundo tiempo de Flies en Magallanes 

Fl próximo 6 de enero Jorge 
Flies inicia su segundo periodo 
al mando del gobierno regional 
de Magallanes, tras ganar con el 
0,7% delos votos en la pasadas. 
elecciones y transformarse enla. 
única autoridad que dos ecesha 
vencidoen primera vueltaanivel 
nacional. 
En os próximos años de ges- 

tión, la máxima autoridad reglo- 
al deberá enfrentar un Consejo 
Regional más polarizado yaqquela. 
mayoría absoluta cosechada por Tospartios desde Democracia 
Cristimaalaizquierdaseredujo. 
Hoy ocho de los 14 consejeros 
sonafines ales. En u primera 
magistratura gobernó on nueve 
Vatos asu favor más el apoyo ln. 
condicional delconsejero Antonio 
Ripoll, quien ganó en cupo RN, 
Aestose suma que elevo Core 
estará compuesto en su mayoría 
por exautoridades gubernamen- 
tales y con conocimientos de la 
institucionalidad, 

Este consejo tendrála misión 
de aprobar el nuevo Plan de 
Zonas Extremas, el cual hoy se 
encuentra en revisión por parte 

de la Subsecretaría de Desa- 
rrollo Regional. Este plan está 

“avaluadoens3 bilnes,cifraseis 
Veces superior al primer plan 

proyectos como dotar de ccesoa 
todalaregiónde servicos básicos 
como agua, alcantarillado, gs y 
electricidad; constutr una senda 
depenetraciónparallegaralsec- 
tordeParoSan sidro:pavimentar 
eIcaminohasta Vila Tehuelches 
cn el sector de Río Verde; remo- 
delarlascostaneras delas cuatro 
capialesprovincales; terminarla 
Avenida Circunwalaciónen Punta 
Arenas; refaccionar el Aeródro- 
mo de Puerto Natales; imp. 

mientos educacionales efectuar 
estudios para construlr un túnel 
en el sector de Punta Delgada 
paracruarclestrecho de Maga. 

anes financiar elnuevo estadio 
techado Estassonalgunas delas 
iniciativas quela administración 
licshainformado cuenta gotas 
ala opinión pública. 

Eesafodela 
lectromovilidad. 

Uno de los convenios de in- 
versión que se deberá concretar 
en esta administración será el 
suscrito por el Ministerio de 
Transportes para adquisición 
de 100 buses eléctricos y la 
construcción de un terminal de 
carga. EL31 de octubre de 2023 
el pleno del consejo aprobó $30 
mil millones para la construc 
ción del terminal de carga. 
Ain se desconoce los plazos de 
construcción de esta iniciativa 
y cuándo comenzarán a llegar 
Jos buses eléctricos 

“La adquisición de 100 buses. 
eléctricos tampoco parece iren 
línea con las necesidades de a 
comunidad. De hecho, es una 
iniciativa un tanto absurda”, 
protesta l recién electo conse. 
Jeroregional, Rodolfo Arecheta, 
quien señala que el problema 

hoy dea locomoción colectiva 
se encuentra en la mantención 
delas máquinas y no temas de 
contaminación. Opinión con: 
trariatiene el nuevo consejero 
Arturo Díaz, quien indica que 
será “una mejora considerable 
en los desplazamientos de la 
Población, con una inversión 
ue supera los $130 mil milo- 
nes”. Añade que estos buses 
se complementarán con los 70 
existentes, lo cual, a su jucio, 
generaráun “transporte público de primer nivel 

A esto se suma que, a partir 
del ejercicio presupuestario 
2025, los gobiernos regionales 
“deberán invertir un 50% de los 
recursos obtenidos por Ley Es- 
pejo únicamente en renovación 
de Mota. subsidio de operación. 
Mientras que elS0%restantese 
empleará en financiar mejoras 
de paradero implementación de 
servicios en zonas aisladas, ete 

Salud. 
tro punto que deberásusci- 

tar atención del gobernador es 
salud Según el Servicio de Salud 

Magallanes, faltan más de 600 
cargos en el Hospital Clínico y 
la lista de espera supera las 25 
mil personas, El nuevo Conse- 
Jo Regional deberá revisar el Convenio de programación con 
el Ministerio de Salud, el cual 
contempla un sinnúmero de int- 
ciativas de inversión, las cuales 
aún no se concretan. A parte 
de ls planes para fomentar la 
formación de especialistas, pro- 
¡ramas para reducirla ista de 
espera, seesperala financiación 
¿e un Centro de Diagnóstico y 
Tratamiento yla ampliación de 
actual recinto hospitalario. 

Otros puntos. 
Durante este periodo se 

deberá finalizar el convenio de 
programación conel Ministerio 
de Obras Públicas avaluado 
en más de $400 mil millones, 
terminar el convenio suscrito 
con el Ministerio de Vivienda, 
Tinalizar la zonificación del 
bordecosteros implementar los 
planes de desarrollo conmirasa 
Ja instalación dela industria del 
hidrógeno verde,
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